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PROYECTO: “Talleres de Ciudadanía” 

Día: Lunes 13 de Abril de 2009 

Lugar: Córdoba, Capital – Sede El Ágora 

Marco: Programa Construyendo Agendas entre los Ciudadanos y el Estado 

Taller Nº 6: “¿Es Posible la construcción colectiva de agendas públicas?” 

Coordina: Pamela Cáceres 

 

Objetivos del Sexto Taller 

• Presentar el documental “¿Será Posible?” (Realizado por El Ágora y en donde 

participan muchos de los facilitadores del proceso de Construyendo Agendas) 

• Retomar el objetivo inicial de los talleres (reflexionar, planificar, actuar) para 

comprender el punto del proceso en que estamos. 

• Analizar y reflexionar acerca de los obstáculos a sortear para pensar cómo hacer 

posible lo que nos proponemos. 

 

Total de Participantes: 15 

• Organizaciones de la Sociedad Civil y Cooperativas: 6 

• Sector Público (Municipal): 5 

• Medios de Comunicación: 2 

• Otros: 2 

 

 

DEVOLUCIÓN DEL SEXTO ENCUENTRO: TALLERES DE CIUDADANÍA 

 

Momento 1:. Presentación del documental ¿Será Posible? 

Objetivo: Mostrar por medio del documental el trabajo se viene realizando junto con los 

protagonistas de los distintos procesos. 

Tiempo empleado: De 15:20hs a 16:00hs. 

Durante esta instancia El Ágora presenta el documental: ¿Será Posible?. La finalidad 

del mismo “es mostrar el reflejo de lo que hemos venido trabajando, hemos aprendido 

entre todos, hemos planteado los problemas desde una óptica diferente, a 

relacionarlos y ver como se solucionan las distintas problemáticas de cada 

comunidad”.  
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“Nos parece que al haber transcurrido varios pasos es importante reflejar, lo que 

hemos venido trabajando con ustedes, notábamos que era necesario mostrar que lo 

que sentimos, también pueden sentirlos otros. La idea es poder comunicar el proceso 

que estamos construyendo”. 

 (El Ágora) 

 

Momento 2: Reflexiones sobre el documental proyectado. 

Objetivo: Exposición abierta de las opiniones de los participantes sobre el documental 

proyectado.  

Tiempo empleado: De 16:00hs a 16:20hs. 

 

1) Una vez proyectado el documental, la dinámica de trabajo consistió en un debate 

abierto donde los participantes, expresaron sus opiniones. Las mismas pueden 

presentarse de la siguiente manera: 

 

“El documental me da la imagen de ese pasaje bíblico: uno tira semillas, unas se 

pierden, algunas no quedan enterradas por las piedras y otras quedan lejos. El trabajo 

de esta institución es seguir sembrando, más tarde o más temprano esas semillitas 

van a germinar, no hay desalentarse”. 

(Hospital de Unquillo) 

 

“Me resulto muy fuerte recordar las campañas políticas y ver en los discursos que 

captan lo que sentimos y lo dicen, y después como lo dejan también. La única manera 

de cambiar esta situación es tocando la puerta y participando. También es verdad que 

nos cansamos pero por suerte algunos seguimos haciendo, de hecho este espacio (del 

El Ágora) es muy valioso. Aquí venimos a ver si recuperamos las fuerzas y seguimos, 

cuando nos aislamos estamos solos y se hace más difícil luchar”. 

(Cooperativa barrio Yofre – Cba) 
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“Esta presentación es muy importante porque muestra como fue evolucionando la 

democracia, hoy desde la participación tratamos de recuperarla. El proceso evolutivo 

que hay desde el comienzo de la participación de hace unos 25 años, lo veo como 

dirigente vecinal que el mismo vecinalismo está girando hoy por un proceso de 

evolución en cuanto a la participación, ya no es el vecinalismo que se quedó como 

hasta hace poco con sólo pedir por un problema puntual como el bacheo de las calles, 

hoy el vecinalismo está trabajando en problemas generales más allá de su barrio. Esto 

está generando todo un proceso de cambio que lleva a la gente a movilizarse. Los 

cambios van a venir siempre de abajo hacia arriba y creo que estamos en ese proceso. 

El documental está mostrando las dos cuadras que hemos hecho y hay que caminar 

muchos kilómetros todavía”. 

(Centro Vecinal Bº Inaudi – Cba) 

 

“Esta documental ha logrado entusiasmarnos. En general, hemos participado en cosas 

que no han dado muchos frutos y eso desentusiasma, volver a vernos después de 

tanto tiempo y ver esto es por supuesto un entusiasmo. El desafío es entusiasmar a los 

demás, no es fácil porque como ciudadanos estamos demasiado cómodos, 

acostumbrados a la dadiva, se delega en el Estado todos los problemas que tenemos. 

Que bueno sería poder seguir entusiasmando a más gente para que nos demos 

cuenta que muchas cosas las tenemos que resolver nosotros y no delegarlo al Estado 

solo”. 

(Municipalidad de Deán Funes) 

 

“Muchas veces nos pasa que nos sentirnos estancados, dábamos un paso adelante y 

dos hacia atrás, con este documental puedo ver que hemos caminado algo, al menos 

tengo una claridad que no es un problema nuestro sino que es un problema que 

abarca a toda la Argentina y toda Latinoamérica. Esta democracia que tenemos no nos 

representa, el gobierno sólo se ocupa de las pequeñas cosas, pero debemos 

reconstruir la red social, de eso el Estado no se van a ocupar. Existe una ceguera 

oficial, pero no es una ceguera igual, tienen distintos grados porque ven una sola 

parte, no ven lo que los otros le muestran. Esta la sensación de que hay cosas que 

están desarticuladas, de que hay espacios pero que en realidad no lo ocupamos”.  

(ADARSA) 
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“El Estado es lo que hemos construido a partir de nuestros quehaceres diarios, en 

realidad le falta a nuestras sociedades pensar las transformaciones que debería hacer 

el sistema político que no hace. La democracia deliberativa implica pensar que todos 

somos partes de las transformaciones que debemos hacer, el Estado no puede por si 

mismo”. 

(El Ágora) 

 

Momento 3: Exposición sintética de los distintos momentos transcurridos en talleres de 

ciudadanía. 

Objetivo: Retomar el objetivo inicial de los talleres (reflexionar, planificar, actuar) para 

comprender el punto del proceso en que estamos. 

Tiempo empleado: De 16:20hs a 16:50hs. 

 

“Tuvimos cinco talleres. Sería importante volver al momento uno. ¿Cuál es el rol de El Ágora 

en este proceso? Hay temas que específicamente a El Ágora le importan, tiene que ver con 

cómo mejorar nuestras democracias, este es nuestro objetivo político, objetivo de 

transformación. Nuestra forma de hacer política no es partidaria, no trabajamos para los 

partidos políticos y no dejamos que los partidos políticos nos usen”. 

“Nuestra propuesta es hacer ejercicios deliberativos para ver si de esta forma podemos, no 

solo contribuir a resolver problemas sino mejorar la dinámica democrática en nuestras 

localidades”. 

“En el aspecto territorial, se cambio Villa Giardino, “no prosperó la semilla”, vino Río 

Segundo. Tenemos distintas localidades de la provincia con temas diferentes: Nono, Deán 

Funes, Unquillo y Río Segundo”. 

“Así talleres de ciudadanía puede ser un espacio que puede darnos muchos de los recursos, 

de la fuerza, del poder, del acompañamiento que requerimos para trabajar en distintos 

temas y distintos espacios. Los talleres de ciudadanía son un espacio de reflexión y de 

análisis pero dicha reflexión pueda transformarse en planificación y acción, hacia eso 

vamos. La reflexión y el análisis lleva un tiempo y necesitamos ver donde estamos parados 

y los problemas que tenemos para enfrentar y los desafíos que nos hemos propuesto”. 

“¿Es posible transformar la democracia a partir del involucramiento activo de los ciudadanos 

en la deliberación? ¿Cómo puede ser posible?”. 

 

El Ágora retoma lo producido en los distintos talleres que se han desarrollado, presentado 

los aspectos más relevantes que en cada uno de ellos surgieron. La explicitación del 
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contenido que trataron los mismos se encuentran en la presentación de power point que se 

adjunta al presente documento. 

 

Momento 4: Reflexión y planificación de estrategias para hacer posible la democracia 

deliberativa. 

Objetivos: Pensar las estrategias que harían posible la democracia deliberativa en cada 

una de las localidades. 

Tiempo empleado: De 17:30hs a 18:30hs. 

 

1) El Ágora invita a los participantes a trabajar en grupos.  

“Desde el momento cero, no fuimos unos ingenuos que dijimos vamos a deliberar 

sino que para ello pensamos en teníamos que crear las condiciones para deliberar. 

Entonces, no sólo tenemos que estar convencidos que nos hace falta deliberar sino 

que tenemos que trabajar con los obstáculos que se fueron explicitados en los 

distintos talleres”. 

“Se ha producido mucho en estos cinco talleres, es muy lindo lo logrado pero ahora 

la forma de hacerlo posible, lo que nos propusimos implica, además de la reflexión 

que debe ser una constante, planificar cuales son los pasos que tenemos que llevar 

adelante para lograr resultados, lograr avances. Si pudiéramos hacer un alto en el 

camino que estamos recorriendo y pensar: ¿Cuáles serían las estrategias que 

tenemos que llevar adelante de manera conjunta?. Para responder a esta pregunta 

se formaron 3 grupos, uno referido a la temática del transporte, otro referido al tema 

del Agua, y uno sobre el tema de la Salud. 

 

2)  El taller no tuvo un cierre formal porque se prevé seguir trabajando con los 

facilitadotes en cada una de las localidades y con las respectivas necesidades 

públicas priorizadas: Niñez y adolescencia, Agua y Salud.  

 


